

EL PROGRESO.

EL PROGRESO.

SANTIAGO, NOVIEMBRE 22 DE 1845.

CAMARAS LEGISLATIVAS.

(Continuación.)

La independencia, pues, de las Cámaras en el sistema representativo, se para nosotros, no solo una verdad inconsciente, sino además una de esas verdades que Fontanet lo mismo en nuestros tiempos abrió abierto la mano para soltarla. La libertad i el orden están interesados igualmente en que sea: la libertad, en cambio esa independencia no es propiamente más que un reflejo de la soberanía de la nación, i el orden también, porque estorbando esa independencia, el despotismo, es por robo al mismo tiempo la salvaguardia más poderosa de la libertad. Pero esta independencia nace, que el partido que triunfa sea el de la oposición, como parece pretenderlo la *Gaceta*. No sin duda: esta no sería independencia, sino guerra civil, i si así concurriese lo que nos tememos. Si es cierto de que las Cámaras se deben ser señora del Gobierno, es la aceptación plena de la palabra, lo es muchísimo más que tampoco deben serlo de una oposición ual. (Qué resulta de aquello! Que esas Cámaras son la expresión neta de la mayoría, procediendo por un momento de la imprevisión de los medios empleados en toda América para comprobar la existencia de tales mayorías. Echura, pues, el Congreso de la mayoría triunfante, cosa lo es el Ejecutivo, que aquella encuesta en pie a su aprecio, es natural que ayude, fomentada, paz entre ambas poderes, sin que esta buena intención importe la dependencia. Fomento lo mismo, i obran en consecuencia de consumo: ipso, fuera de esto, de un mismo credo político, de la soberanía popular, no tienen entre sí, ni pueden tener rivalidades de costa, de mareas o fines, como las que no tuvieron ciertas asambleas de Francia, Inglaterra &c., que aluden nuestros antepasados. No cabe razonablemente otra oposición, otra independencia, en estas razones; sino la de un debate franco, de una deliberación en que se niga a todos, i en que todos no llegan a disentir por lo ordinario más que en la forma, en los accidentes de las cuestiones, i no en estas mismas, porque men-

síntesis iguales de la mayoría uno i otro poder, no pierden sino lo mismo, esto es, la República. El pueblo, el Congreso, el Ejecutivo, todos son republicanos. El acuerdo fundamental por consiguiente, que se puede observar en las Repúblicas, entre todas estas consideraciones, es de ningún modo comparable con lo que se inspira al abolicionista al cuerpo social desde sus raíces. Es que en este sistema, como en la totalidad de las cosas, mientras la cosa no reconoce más motivo que la voz impetuosa de los mandados.

Véase así cómo es que las Cámaras pueden andar de acuerdo con la Administración, i no ser por eso menos independentes, esta acá apariencia al Ministerio en caso de que no tardara el rumbo de la política triunfante a que debió su triunfo. Toda la dificultad está en conocer la variación de este rumbo, cosa que no se dice de cierta mente por dos o tres escritores, no nunca faltan, i que no acaso más que declaran, ni tampoco por la situación natural de una minoría hipotética, de que ellos son el órgano. El medio lejítimo de mostrarse esta dirección nueva de las ideas, sería la prensa general, las sociedades políticas, i más tarde, las asambleas representativas. Intentáguense pues, todo esto, si es que anima a nuestros contendores un espíritu imperial de patriotismo i no de partido; intentáguense, decimos, i no se allarán por más que se reviertan las cosas, sino inclinaciones favorables a la legalidad i autoridad del gobierno que nos preside. La prensa nos revela en primer lugar, sea que miremos solo el interés de sus columnas, sea que la posemos numéricamente por cifras, de qué parte está el predominio de las ideas, i las opiniones de las juntas ilustradas. Este mismo examen de méritos a favor del Gobierno, se encuentra en las sociedades políticas, que a la vez amenazan a los opositores, i en la guerra constante que mantienen con su presencia al Gobierno de la opinión que gozaba su predestinación política, si es que aún vacilada en instante en ello; i lo mismo es de aplicarse con más exactitud todavía a ese Congreso de 1843 cuya historia sencilla: riesgo de lección, escala de acero i orden en dos de sus últimos números.

No parece mira objetar a lo que dejamos dicho, el argumento favorito de los distinguidos de todos los países, la clientela del Gobierno, los adictos i amigos. Esto es muy cierto, pero por desgracia es tan cierto que si quisieramos libertarnos de su influencia,

no sabemos si sería práctico abjurar de la virtud i de todo en este mundo. La virtud, como el vicio, la ignora el crimen, necesita de chispas, de sangre, i de adictos para sostenerse. La misma ignorancia de la nación que otra cosa es, sino una clase monárquica, un cuerpo de zombis i de adictos, una colección de soldados que impone en el Estado por la fuerza de sus mayores. Si que en este sistema, como en la totalidad de las cosas, mientras la cosa no reconoce más motivo que la voz impetuosa de los mandados.

Véase así cómo es que las Cámaras pueden andar de acuerdo con la Administración, i no ser por eso menos independentes, esta acá apariencia al Ministerio en caso de que no tardara el rumbo de la política triunfante a que debió su triunfo. Toda la dificultad está en conocer la variación de este rumbo, cosa que no se dice de cierta mente por dos o tres escritores, no nunca faltan, i que no acaso más que declaran, ni tampoco por la situación natural de una minoría hipotética, de que ellos son el órgano. El medio lejítimo de mostrarse esta dirección nueva de las ideas, sería la prensa general, las sociedades políticas, i más tarde, las asambleas representativas. Intentáguense pues, todo esto, si es que anima a nuestros contendores un espíritu imperial de patriotismo i no de partido; intentáguense, decimos, i no se allarán por más que se reviertan las cosas, sino inclinaciones favorables a la legalidad i autoridad del gobierno que nos preside. La prensa nos revela en primer lugar, sea que miremos solo el interés de sus columnas, sea que la posemos numéricamente por cifras, de qué parte está el predominio de las ideas, i las opiniones de las juntas ilustradas. Este mismo examen de méritos a favor del Gobierno, se encuentra en las sociedades políticas, que a la vez amenazan a los opositores, i en la guerra constante que mantienen con su presencia al Gobierno de la opinión que gozaba su predestinación política, si es que aún vacilada en instante en ello; i lo mismo es de aplicarse con más exactitud todavía a ese Congreso de 1843 cuya historia sencilla: riesgo de lección, escala de acero i orden en dos de sus últimos números.

No parece mira objetar a lo que dejamos dicho, el argumento favorito de los distinguidos de todos los países, la clientela del Gobierno, los adictos i amigos. Esto es muy cierto, pero por desgracia es tan cierto que si quisieramos libertarnos de su influencia,

no sabemos si sería práctico abjurar de la virtud i de todo en este mundo. La virtud, como el vicio, la ignora el crimen, necesita de chispas, de sangre, i de adictos para sostenerse. La misma ignorancia de la nación que otra cosa es, sino una clase monárquica, un cuerpo de zombis i de adictos, una colección de soldados que impone en el Estado por la fuerza de sus mayores. Si que en este sistema, como en la totalidad de las cosas, mientras la cosa no reconoce más motivo que la voz impetuosa de los mandados.

EL POETA RICO.

Como estos dos condiciones juntas son por lo general una rareza, aspernemos que se lea con gusto la siguiente noticia de lecturas en el *Sun de New York* (1.º de julio).

El editor del "Albert Evening Journal," dice que el poeta Ridge tiene una nota de Banco del valor de un millón de libras esterlinas, que guarda como una reliquia en una caja de vidrio. No se sabe como se le dio de ella, pero ello es que recibe anualmente de intereses £ 200.000, lo que si se fueran a distribuir a los pobres para que compraran pan, no serviría poco para acrecentar su fama. Se sabe además que el Banco de Inglaterra no ha dado más de cuatro notas con tamaña denominación una tiene Rothschild, i otra Rodriguez en cuento a las otras dos, es todavía un misterio.

MONSTRUO DE MAR.

En el mismo periódico leemos lo siguiente:

Acaba de acer su aparición un nuevo monstruo marino cerca de Dorchester. Según lo describen los caballeros que lo vieron a distancia de cuarenta varas, consta de cinco o seis pies de largo, i está cubierto con una piel blanca de diversos colores. Encima de su bajo cuello de la costa, i parece desembocando en el fondo mismo, con la cabeza levantada dos o tres pies encima de su cuello. Muy su cabaza con rapidez permuta i otro lado, mirando alternativamente a los espectadores que lo consideraban. Al fin se diró volvió á suel el canal, i produjo al moverse una gran ola que en el agua. Todos aseguran que es el animal más grande no se a visto en los mares del Norte, siendo sólidamente probablemente de la región de los yelos.

SANTA ANA.

Un correspondiente de la Habana, abriendo la boca de suerte que se quedó sin voz,

FOLI & SOPENA.

FOLI.

LOS TRES MOSQUETEROS.

POZ.

ALEXANDRO DUMAS.

(Traducción para el PROGRESO.)

CAPÍTULO XXII.

La casa.

(Continuación.)

Tendréis acaso confianza en M. Bonaparte, nuestro patrón?

— Yo no, un cossano.

— Oh! muy bien hacéis, señor.

— Pero ¿por qué no lo preguntáis?

— Porque mientras vos conversabais con él, yo lo estaba observando, y su figura cambió dos o tres veces de color.

— ¡Ah!

— El señor quiso no haberle notado esa, preocupado como estaba con la carta que había recibido; pero yo sé, que habrá quedado alarmado desde el modo extraño con que llevó la carta a vuestro poder; así es, que no permitió su introducción de su despacho.

— Y la encontrasteis?

— Trasimisera, señor!

— De veras?

— De veras, y tanto cosa cogiste que luego el señor se separó de mí, dando vueltas la esquina de la calle. M. Bonaparte tomó su sombrero, cerró la puerta y volvió a cruzar por la calle opuesta.

— Yo sé bien, Planchet, tienes razón, y cumplí todo lo

me pongo aun oscuro, pierdo cuidado, que lo haces de pedir que vos dé esa explicación categorica, antes de pagar los alquileres.

— El señor se salió chascando, pero el señor vestía.

— Quisiera, Planchet, lo que debes saber, para escribir.

— El señor no me habla confidencial a su paño de cada noche.

— Al contrario, Planchet, cuando más gustó iría a la casa que ha dado esa carta que tanto te inquieta.

— Si es así es la resolución del señor...

— Si, amigo mío, irresponsable: con que esto, es preciso que tú e yo en punto celebres aquí pronto, porque yo ven a tu cuarto en punto celebres aquí pronto, porque yo ven a tu cuarto hora para salir.

Viendo Planchet que no había esperanza de hacer memoria a su amo del paseo de paseo, dio un profundo suspiro, y siguió respirando el tercer tabaco.

Se acostó a Artagay, como en el fondo era un joven lleno de prudencia, en verde uniforme a su casa, se fue a coger a la del sacerdote guisante, que les había dado un desayuno de chocolate, cuando los cuatro amigos se habían visto muy juntos.

CAPÍTULO XXIV.

El pabellón.

A las nueve d'Artagnan estaba en el palacio de la guardia, donde encontró a Planchet. El cuarto caballo había llegado también.

Planchet estaba armado con su mosquete y una pistola. Artagay tenía le repaldo, y se pasó veintitantas pistolas en la cintura: montando en seguida los dos a caballo, se alejaron sin molestar. La noche estaba muy oscura, y nadie los vió salir.

D'Artagnan atravesó las casas, salió por la puerta de la confesión, y siguió entonces por el hermoso camino que va por Saint Cloud, y que era mucho mejor entonces que ahora.

Mientras anduvieron por la ciudad, Planchet guardó respetuosamente la distancia que se había impuesto, pero de tal que el caminante comenzó a hacerse más deserto y oscuro, se fue acercando poco a poco; hasta que al entrar en el bosque de Boulogne, se encontró naturalmente marchándose al centro de su zona. No debieron en efecto distanciar que

la noche de los lobos iban a causar una viva impresión. D'Artagnan se apresuró, que estaba pasando algo de incertidumbre en su lecho.

— Dónde es lo que tuviste, señor Planchet? le preguntó.

— Si es porque, señor, coceólo este, que los bueyes son como las iglesias.

— Por qué doch eso, Planchet?

— Perdón en apuros: como en estos do se atreva uno a hablar fuerte.

— Pero vamos a andar así toda la noche, señor, venga a pregar.

— No, Planchet, porque tú tienes que pararla aquí.

— Como así y el señor?

— Yo, tengo que ir todavía un poco más adelante.

— Para entonces el señor me va a dejar solo aquí.

— — — — — Y qué tiene miedo Planchet?

— No, señor si olvidare al señor que la noche está muy triste, que el frío de resplandor, y que un trueno que viene tempestuoso es un servidor muy triste, saldré todo para en punto tan activo como el actor.

— Pues bien, Planchet, si tienes frío, te traerás a el piso de esas soberanas que vas allá, y nos esperaremos en la puerta mañana por la mañana a los seis.

— Señor, debo confessar que me heido y estoy con tanto respeto al señalar que nos dimos esta noche: de modo que no me ha quedado ni un mililitro medido para el desayuno de hoy.

— Toma esta media pistola, y hasta mañana.

— D'Artagnan se bajó del caballo, dio las riendas a Planchet, y se abajó rápidamente estremeciéndose bien en su capa.

— Dicen mal que frío tengo! exclamó Planchet, luego que perdió de vista a sus amigas—y entiendo cada vez más la negligencia de calentarse.

— No, señor si olvidare al señor que la noche está muy triste, que el frío de resplandor, y que un trueno que viene tempestuoso es un servidor muy triste, saldré todo para en punto tan activo como el actor.

Entre tanto, d'Artagnan, que había tomado por un caminante continuamente acorralado a Saint Cloud, mas en vez de seguir la calle principal fué a dar vuelta por detrás del castillo, entró por una especie de callejuelas muy estrechas, y pronto se encontró frente al pabellón indicado.

Estaba situado en un lugar del todo desierto. Un gran murete cuya aguja estaba el pabellón, elevado por un lado

toda la caliginea, y por el otro un cercado defendido contra los intrusos: un jardín de cuyo lado se distingue una cabina miserabil.

Había llegado pues al lugar de la cita, y como no le daban nada de actividad ni presentía por una señal, se dispuso a esperar.

Ni si el menor ruido, y pasó por más cabina a sus lados de la capital. d'Artagnan se apoyó contra el cercado dispuesto a pasar una noche para su refugio. Pedó todo el cercado, jardín y calzada, una noche donde volvía con sus pliegues espesos, con suavidad deslizándose. París como en un vacío oculto, y donde solo brillaban algunos puntos luminosos a la medida de estrellas nubosas de este infierno.

Pero para d'Artagnan todos los aspectos estaban reverentes, de una forma fea, todos los platos tejanos una sombra, y todos los rincones lo parecían difuminados. Ya cabía a punto de dar la hora de la siesta.

Efectivamente al cabo de unas instantes, la campana de Saint Cloud dio sobrelegamente una serie golpes de un ancho y bramadora garrucha.

Había algo de ligero en esta voz de bronca que se distinguía en medio de la noche.

Pero cada voz de estos hermanos que iban a componer en su conjunto la inspirada luna, vibraba harmónicamente para el corazón del joven.

Sus ojos se quedaron fijos sobre el pabellón situado en la esquina del murete, y cuyas ventanas todas estaban cerradas por postigos, excepto una sola del primer piso.

Por entre esta ventana, brillaba una luz suave que iba a ocupar el follaje trémulo de dos u tres ramas que se tambaleaban formando un grupo en la parte exterior del pabellón. Evidentemente detrás de esta ventana iluminada con tanta gracia, era lo que debía estar esperando la encantadora M. Bonaparte.

Mirando por esta dulcísima idea, d'Artagnan sintióse orgulloso de su fuerza, mas sin la menor impaciencia y con los ojos fijos en aquella deliciosa mirada, de la que d'Artagnan alzaba a distinguir una parte del piso una mediana docena de postigos, que alzaban la elegancia del resto.

La campana de Saint Cloud dio las diez y media.

Esa vez sin que d'Artagnan comprendiese por qué, vio que su estremecimiento por sus voces. Tal vez el trío en